Depuis le début des années 80, les groupes en faveur du désarmement se rassemblent et se développent d'un bout à l'autre du pays. Il y a aujourd'hui à Montréal, Toronto, Hamilton, Winnipeg, Calgary, Edmonton et Vancouver, des réseaux pour le désarmement qui représentent des centaines d'organisations et des dizaines de milliers de personnes.

L'expansion du mouvement pacifiste est tout à fait remarquable. Par exemple, le réseau de Toronto pour le désarmement, qui comptait 15 organisations membres lors de sa création au début de 1982, en rassemble maintenant plus de 70. À Vancouver, le groupe End the Arms Race, né à la même époque, représente 200 organisations, dont des Églises, des travailleurs, des groupes communautaires et des associations professionnelles.

Le mouvement pacifiste prend une envergure nationale. En novembre, Toronto sera le théâtre de la première tentative de coalition nationale des groupes pacifistes. Cette conférence, qui bénéficiera d'une subvention de 25 000 \$ accordée par le Fonds pour le désarmement du ministère des Affaires extérieures pour le désarmement, rassemblera plus de 300 délégués des principaux groupes pacifistes du pays.

Réalistes, les pacifistes du Canada savent combien il est vain de penser que l'on peut accumuler sans cesse d'immenses arsenaux nucléaires et conventionnels sans jamais les utiliser. C'est pourquoi ils exhortent tous les gouvernements à prendre conscience de la nouvelle réalité mondiale, qui commande de remplacer la confrontation par la coopération dans la conduite des relations internationales.

\* \* \*

Si les marches et les protestations retiennent le plus l'attention des médias, ce sont en fait les activités de sensibilisation du mouvement pacifiste qui ont les effets les plus importants. Ainsi, le mouvement pacifiste ne fait pas que changer les perceptions; il influence l'opinion partout au pays en éduquant le public. Le sous-secrétaire d'État aux Affaires extérieures, le très honorable Joe Clark, reconnaissait d'ailleurs ce pouvoir quand il disait:

"Le mouvement pacifiste canadien joue un rôle essentiel dans le nouveau dialogue canadien, dans la mesure où il ne se borne pas à mettre en question les politiques, mais aussi nos hypothèses de base, qu'il nous force à examiner de plus près."

. . . . 3